

**LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA EN EXTREMADURA.
OPERACIONES MILITARES EN EL AÑO 1808**

THE PENINSULAR WAR IN EXTREMADURA. MILITARY OPERATIONS IN 1808

Álvaro Meléndez Teodoro

Comandante de Infantería en la Reserva
colmega@hotmail.com

RESUMEN: Operaciones militares desarrolladas en Extremadura a lo largo de 1808. Génesis del levantamiento, organización del ejército y primeros combates. Acciones en Portugal y entrada de los franceses en Extremadura.

Palabras clave: Guerra de la Independencia, Ejército de Extremadura siglo XIX, General José Galluzo, Coronel Federico Moretti.

ABSTRACT: Military operations carried out in Extremadura throughout 1808. Uprising genesis, organization of the "Army of Extremadura" and first battles. Actions in Portugal and the French entry in Extremadura.

Key words: Independence War, Army of Extremadura the XIX Century, General José Galluzo, Coronel Federico Moretti.

ACTAS DE LAS JORNADAS DE HISTORIA DE LAS VEGAS ALTAS:

LA BATALLA DE MEDELLÍN

Medellín - Don Benito, Sociedad Extremeña de Historia - Excmos. Ayuntamientos de
Medellín y Don Benito, 2009.

Pgs. 307 - 324

ISBN: 978-84-613-5602-7

INTRODUCCIÓN.

Los libros de historia, generalmente, resuelven este año de guerra en Extremadura reseñando de manera muy breve tres acontecimientos: el mensaje de los alcaldes de Móstoles, la muerte del Conde de Torre del Fresno y el paso de la Junta Central del Reino, con destino a Sevilla, tras la ocupación de Madrid por Napoleón. Pero ya desde mucho antes, Extremadura estaba sobradamente implicada en el conflicto internacional que devendría en la Guerra de la Independencia.

Podríamos remontarnos a 1801 con la Guerra de Portugal, mal llamada de las Naranjas, que es claro antecedente de la política internacional que, en definitiva, provocaría el choque del naciente imperio británico con el napoleónico. Pero partiremos de los antecedentes más inmediatos, año de 1807.

Por la Paz de Tilsit, 8 de julio, Napoleón, el zar Alejandro de Rusia y Federico Guillermo III de Prusia, dividen Europa en dos zonas de influencia, Francia-Rusia, y declaran el bloqueo continental a Inglaterra. Solo queda dominar Portugal, aliada fiel y antigua de los británicos. En 27 de octubre se firma entre España y Francia el Tratado de Fontainebleau que determina la ocupación y partición de Portugal: el norte, reino de Lusitania, para la ex-reina de Etruria¹; Alentejo y Algarves, el sur, para Manuel Godoy y la zona entre Duero y Tajo en depósito hasta la paz.

Días antes, el 19, el Mariscal Junot ya había penetrado en España por Irún y, a marchas forzadas y con lluvias torrenciales, se dirigía contra su objetivo. La nieve del puerto de Perales, sierra de Gata, hace que pierda gran parte de sus fuerzas y casi toda su artillería. El día 17 de noviembre, en Alcántara, se reúne con el General Carrafa, Capitán general de Extremadura, que debe reponerle víveres, municiones y suministros de todo tipo. Hay que señalar que a la ocupación contribuían los españoles con tres Divisiones:

¹ María Luisa de España, hija de Carlos IV y madre del heredero Luis II. El reino de Etruria había sido creado en 1801, en la Toscana y Parma, por Napoleón a instancia de los Reyes españoles, y anexionado a Francia en

- Teniente general Juan Carrafa, 7.500 infantes, 2.100 jinetes y 2 piezas, que por Abrantes, Thomar, Leiria y Coimbra debe llegar a Oporto;
- General Francisco Taranco, 6.500 soldados y 12 piezas, que por Valencia del Miño ha de llegar a Oporto para unirse a Carrafa y
- el General Solano, marqués del Socorro, Capitán general de Andalucía, 9.500 infantes, 150 caballos² y 12 piezas, que por Elvas y Estremoz ha de establecer su Cuartel General en Setúbal. En total unos 26.000 hombres, 3.000 caballos y 30 piezas de artillería.

El 30 de noviembre Junot alcanza Lisboa con su vanguardia, a tiempo de ver la fuga de la familia real portuguesa. El 7 de diciembre ha reunido todo su Cuerpo y empieza el avance de los españoles. A partir de este momento todo se precipita. Napoleón ha tomado la medida a la política española, a la que desprecia, y empieza una sutil ocupación, haciendo pasar Cuerpos que ocupan, de manera descarada, puntos estratégicos como Pamplona, Vitoria, San Sebastián, Barcelona, San Fernando de Figueras y el fuerte de Santa Engracia en el desfiladero de Pancorbo.

En marzo las tropas francesas, apoyados en la desidia y falta de resolución y carácter del gobierno español, son dueñas de las principales vías de comunicación entre Francia y Madrid, los pasos del río Ebro y cerca de 100.000 soldados, con la excusa de ayudar a la flota francesa en Cádiz, están prestos a caer sobre la capital. Godoy, a principios de este mes atisba la traición y prepara la salida de los Reyes para Andalucía, al igual que portugueses prepara llevar a la familia real a las Indias, para lo que ordena al General Solano que salga de Portugal y se establezca en Talavera-Aranjuez; a las tropas de Oporto que pasen a Galicia y a Carrafa que baje al sur, pretextando amenazas inglesas en la costa. Junot no accede y destina al general Kellerman a Elvas para vigilar la plaza fuerte de Badajoz y el camino real de Sevilla, flanco derecho de la maniobra que prepara Dupont hacia el sur de España.

Nada podrá hacer Godoy que en los días 17 al 19 es apresado tras un motín fernandista, que también forzará la abdicación de Carlos IV. Tomará la corona Fernando VII y

este 1807, creando en compensación el Reino de Lusitania.

² En la época, al hablar de “caballos” hay que entender “soldados de caballería”.

en ese mismo día se traslada orden al Marqués del Socorro para que las tropas que han salido de Portugal vuelvan a sus destinos y presten total cooperación a Junot. Hay que hacer una consideración, todo este conflicto dinástico-familiar se lleva a cabo con la complacencia, mediación y a entera satisfacción de Napoleón que se convertirá en algo así como el “consejero familiar”

Marzo y abril son meses de continuas intrigas: los fernandistas que sostienen la abdicación de Carlos IV, los que apoyan al destronado rey, los pocos fieles a Godoy que buscan, al menos su libertad dado el clima feroz que se ha creado en su contra, los que piensan que los renovadores aires franceses han de sentar bien al caduco régimen y sobre todo los que ven con desagrado la ocupación militar y los continuos desafueros y abusos que las tropas galas, cada día más seguras de si mismo, cometen por doquier.

A lo largo de los meses de abril y mayo son varias las disposiciones enviadas por el Teniente general O'Farrill, nombrado Secretario de Estado de Guerra, ministro, el día 6, relativas a la seguridad que hay que garantizar a los viajeros franceses así como la ayuda que hay que prestar a las tropas aliadas en tránsito por la región, que por cierto en la estancia que hicieron, infantería gala y caballería portuguesa en tránsito para Valladolid, en Alcántara, causaron numerosos destrozos en las puertas, ventanas y aposentos que ocuparon.

EL LEVANTAMIENTO.

Dos de mayo en Madrid. En la tarde de este día don Juan Pérez Villamil, Auditor General del Consejo Supremo de Marina, es informado en su villa de Aranjuez por su amigo el Intendente de Ejército don Esteban Fernández de León. Redacta el parte, copiado por el escribano Manuel del Valle y firmado por los alcaldes de Móstoles, Andrés Torrejón y Simón Hernández, alertando al resto de España de los acontecimientos. Pedro Serrano, postillón andaluz, se ofrece a llevarlo a Extremadura y Andalucía. Sale a las siete de la tarde.

En la madrugada del día 3 alcanza Casas de Miravete, donde cae extenuado. Las

autoridades del camino lo remiten a las localidades limítrofes. Así el corregidor de Trujillo, don Antonio Martín Rivas, alerta a 82 pueblos de su partido, mandando alistar hombres, armas y caballos para emprender la marcha a Madrid.

El bando de los alcaldes de Móstoles llega a Mérida en la madrugada del 4 y el alcalde, Ciro Meneses Camacho, lo hace llegar a Badajoz, Almendralejo, Fregenal y Jerez de los Caballeros. Uno de los testigos de la llegada a Badajoz fue el alférez de Reales Guardias Walonas³ Federico Moretti⁴, que nos ha dejado este testimonio:

...en la mañana del día 4 de mayo de 1808 se presentó en Badajoz un postillón alborotando las calles con la noticia de lo acaecido en Madrid el día 2 de dicho mes, llevando en la mano el parte del alcalde de Móstoles, a cuyo respaldo estaban las firmas de las justicias o maestros de las casas de postas de la carrera de Extremadura. Divulgada la noticia por todo el pueblo, (en los pocos minutos que tardó el postillón desde la puerta de la Trinidad hasta el Correo) se agolpó muchísima gente en la plazuela de las Monjas descalzas, donde vivía el gobernador y comandante interino de aquella provincia el conde de la Torre del Fresno, en cuya casa estaba yo alojado, y en la calle de Granados delante de la casa del marqués de Monsalud en la que vivía el marqués del Socorro⁵ su cuñado, pidiendo a gritos se les dixese lo que traía el postillón, mientras otros buscaban por las calles y posadas a los pocos franceses que había en la plaza para matarlos. Se satisfizo el pueblo: se dieron las órdenes más enérgicas para evitar consecuencias funestas: se cerró la puerta de las Palmas por la que se sale al camino de Yelves; salieron patrullas numerosas por las calles de Badajoz y el general Solano convocó a junta a todos los generales y gefes que había en aquella plaza...

Que entre otros eran: el Marqués de Coupigny⁶, Comandante de la Vanguardia del General Solano; Pedro Agustín Girón, Teniente coronel Comandante del Batallón II de

³ El Regimiento Real de Guardias Walonas había sido fundado en 1702, por el Rey Felipe V, para guarda de su Real persona. Estaba formado, en origen, por tres batallones procedentes de los Países Bajos. A principios del XIX apenas si había algún oficial de aquella procedencia, conservándose el nombre por tradición.

⁴ Federico Moretti y Casconne, italiano de nacimiento. Era Segundo Teniente de Granaderos del Batallón III de Reales Guardias Walonas. A finales de 1807 fue reclamado por el general Marqués de Coupigni para Ayudante, por su conocimiento de idiomas y de Portugal. Era un excelente músico, guitarrista, y compositor. Ascendería a Brigadier durante la guerra.

⁵ Francisco María Solano Ortiz de Rozas, II marqués del Socorro. Capitán general de Andalucía y Gobernador de Cádiz. Mandaba uno de los Cuerpos españoles que reforzaban las fuerzas del Mariscal Junot en la invasión de Portugal de 1807.

⁶ Antoine Malet de Coupigny, de familia noble francesa emigrada a raíz de la Revolución. En 1776 ingresa de Cadete en las Reales Guardias Walonas. En 1807 mandaba el Batallón II de dichas Reales Guardias y formaba parte del Cuerpo del general Solano en Portugal, como Jefe de la Vanguardia del Ejército de Andalucía, que entró en Portugal a fines de noviembre Moretti era su Primer Ayudante. Posteriormente combatiría, al mando de la División 2, en Bailén y sería Capitán general de Cataluña.

Granaderos provinciales de Andalucía y José Galluzo, jefe de Artillería de la Plaza de Badajoz.⁷ En la citada Junta se decide mandar aviso al General Carrafa en Lisboa, misión asignada a Moretti, y enviar oficiales a Madrid, Sevilla y Cádiz, tanto para recabar información como llevar noticias de lo acordado en Badajoz.

Tras las reuniones y acuerdos, el Capitán general interino, Mariscal de campo Toribio Gragera de Vargas, Conde de Torre del Fresno, redacta una proclama antifrancesa (Anexo 1). Se considera la primera que una alta autoridad del estado emite contra los responsables de los sucesos madrileños y envía avisos de lo acontecido en Madrid al General Carrafa, Capitán general titular, que se hallaba en Lisboa en apoyo de las tropas del Mariscal Junot. En este mismo día se firma un escrito, por dicho Comandante General, para el General Kellerman en el que se le comunica que se envían a Elvas treinta y cinco franceses *...a quienes por libertar de una pequeña conmoción que hubo ayer en este Pueblo a consecuencia de ciertos rumores que se exparcieron contra la buena fe y la alianza entre las dos Naciones tuve que poner bajo mi protección...Tengo el honor con este motivo de aseguraros de los finos sentimientos que me merece vuestra persona...*⁸

Este día el bando de Móstoles llega a Fregenal de la Sierra y las autoridades lo transmiten a Higuera la Real, que a su vez lo pasará a Cumbre de San Bartolomé. Ya desde estos primeros momentos hay en marcha una conspiración para acometer un levantamiento general. Son acontecimientos aún no suficientemente estudiados y en los que participarán distinguidas personalidades civiles y militares, al igual que ocurría en otros puntos de España.

No hemos encontrado, por el momento, muchas noticias acerca de estos días centrales de mayo en Badajoz. Sí sabemos que las consignas emanadas del Consejo de Castilla, desde los ocupantes franceses, son de calma y sosiego, achacando los sucesos del día dos a revoltosos y delincuentes y disponiendo que se establezcan piquetes de infantería y partidas

⁷ Además de los citados, por la *contestación...* de Moretti sabemos que estaban en la ciudad, y fueron testigos de los principales acontecimientos del día 4: Antonio Garcés de Marcilla, José de San Martín y Matorras, capitán de caballería, ayudante del Marqués del Socorro, Nicolás Ceruti, Ayudante de campo del mismo, Nicolás Oreste, Francisco Gómez de la Barrera, también Ayudante y Diego Ballesteros, Jefe de Estado Mayor.

⁸ Archivo Histórico Nacional, *Diversos-Colecciones, 136, N.31. Correspondencia del Comandante General de Extremadura, sobre la entrada de tropas españolas en Portugal...*

de caballería en las localidades y casas de postas de las principales rutas a Madrid y Sevilla. El 18, el Conde de la Torre del Fresno dirige una sentida comunicación al General Kellerman, en Elvas, haciendo firmes protestas de fidelidad, sumisión a la amistad hispano-francesa y señalando que en los días siguientes a las revueltas del día cuatro él mismo dispuso la protección y seguridad de los súbditos franceses en la plaza.

Estos días son de incertidumbre en definitiva y de multitud de movimientos políticos, tomas de postura y aprestos de revolución. En el ambiente se respira aire de levantamiento general y éste se verá ejecutado en la última semana. Con la justificación de “afrancesamiento” y falta de fidelidad al Rey Fernando van a tener lugar algaradas populares y muertes terribles en las que se verán afectados tanto altos dirigentes como paisanos franceses. Sea cual fuere su origen, y a modo de corto ejemplo, podemos señalar como detonante la publicación en la “Gaceta” de las renuncias a la corona, de Carlos IV y del Príncipe Fernando, en favor de Napoleón⁹.

El 23 se levantan Cartagena y Valencia, en Badajoz hay un tumulto que es controlado gracias al obispo y cabildo catedral que salen a la calle para apaciguar ánimos, el 24 Murcia y Zaragoza, el 25 Oviedo, el 26 Santander y Sevilla, el 27 León, el 28 Cádiz, el 29 es asesinado en esta última ciudad el Capitán general Marqués del Socorro, sustituido por el General Morla. En los siguientes días se sucederán en muy diversas ciudades acontecimientos de este tenor que en muchos casos acabaron en violencia y asesinatos: el teniente general Filangieri en Villafranca del Bierzo, el Barón de Albalat en Valencia, don Luis Martínez Ariza en Ciudad Rodrigo...

En Badajoz se suceden las reuniones de los conspiradores, partidarios del levantamiento, Galluzo, Mancio, Félix Ovalle¹⁰, José María Calatrava... El Conde de Torre del Fresno recibe noticias de Sevilla, el día 29, informando de la constitución de una Junta de Gobierno y solicitando su apoyo. Torre del Fresno convoca una Junta de Autoridades para el

⁹ Habían sido firmadas los días 5 y 10 en Bayona.

¹⁰ Tesorero del Ejército y Provincia de Extremadura. Formaría parte de la Junta de Extremadura y sería designado por ésta para representarla en la Junta Central del Reino.

día siguiente a fin de tomar postura.¹¹

Un nuevo motín popular en Badajoz, justificado en no haber disparado las salvas¹² de ordenanza en la onomástica del Rey Fernando, concluye con el asalto a su palacio y el asesinato de éste, que había intentado refugiarse en el cuerpo de guardia de la Puerta de las Palmas. Ese mismo día se reúnen las “fuerzas vivas” de la plaza para constituir la Junta Suprema de Extremadura y calmar al pueblo. El General Galluzo es nombrado Presidente de la misma y Capitán general de la Provincia de Extremadura.¹³

En Elvas, el general francés Kellerman¹⁴ se disponía a moverse contra Badajoz cuando recibe la orden de trasladarse a Lisboa, dejando una corta guarnición en la plaza, ante la amenaza de un desembarco inglés. La primera providencia del Capitán general Galluzo, y la Junta Suprema de Extremadura es ordenar un alistamiento general, día 3, con un cupo asignado a cada pueblo y tomar posiciones, con las primeras fuerzas reunidas, al norte del Tajo, cerrando el camino de Madrid. El objetivo de estas primeras disposiciones es levantar un Ejército, para ello se aumentarán y dotarán las Unidades existentes¹⁵, se reorganizarán

¹¹ En su residencia de la Plaza de las Descalzas en Badajoz, luego Palacio de Capitanía General.

¹² Desde tiempo inmemorial las “salvas” se efectuaban, desde el baluarte de San Vicente (I.E.S. Castelar), la primera una hora antes de la puesta de sol, la segunda media hora antes y la tercera al ponerse el sol.

¹³ De esta primera Junta formaban parte, entre otros, el obispo de Badajoz Mateo Delgado Moreno, el Brigadier Juan Gregorio Mancio, el Auditor de Guerra Gonzalo Hurtado Valdovinos, el Oidor de la Audiencia de Extremadura Francisco Carbonell del Rosal, el Canónigo de la Catedral de Coria Mateo Fernández de la Jara y el Subdelegado de Rentas de Trujillo José Tamayo y Vélez.

Por su parte el Ayuntamiento de Badajoz estaba formado, entre otros, por Vicente Godino Muñoz, Alcalde mayor y alguacil; José Andrade y Pedro Martín de Saavedra, regidores perpetuos; Ramón Morato, diputado y José Carvajal Gordillo, síndico personero del común.

¹⁴ Kellerman había entrado con el Mariscal Junot en el año anterior y era el mando militar del Alentejo. Desagradablemente sorprendido con la desertión de las tropas españolas que le auxiliaban, que mayoritariamente se refugiaron en Badajoz, decidió emprender una acción de castigo, con la finalidad, posiblemente, de hacerse con el control del puente de la ciudad, una importante vía de comunicación.

¹⁵ De la Hoja de Servicios del General Galluzo tomamos su informe sobre la creación del Ejército de Extremadura: *...En 30 de mayo de 1808 fue proclamado Comandante General y en Jefe del Ejército de Extremadura por el Pueblo de la Plaza de Badajoz, con motivo de haberse resuelto todos los vecinos de la Provincia no querer ser mandados por Bonaparte, ni el que le representaba general Murat y para que tuviese el efecto deseado puso en defensa la Plaza de Badajoz y formó un Ejército de veinte y dos mil hombres de todas Armas, sirviendo de pie doscientos reclutas del 3er Batallón del Regimiento de Mallorca, doscientos y cincuenta del 2º de Cataluña, un escuadrón de Húsares de María Luisa y seiscientos Artilleros con sus correspondientes Oficiales, que se realizó en el término de tres meses, e igualmente su instrucción en sus respectivas Compañías ...* En la Colección General de Documentos del Archivo General Militar de Madrid, signatura 5-5-7-14, rollo 67 aparece un informe oficial en el que se señala que al comenzar la campaña estaban en Extremadura las siguientes fuerzas: el Bon III, Regimiento de Infantería Mallorca, 200 hombres; Regimiento 2º de Cataluña, 200; partidas sueltas de Unidades que habían pasado con el General Solano a Portugal; una Compañía de Zapadores

aquellas que van llegando, huidas, de Madrid o Portugal, y se levantarán Unidades propias extremeñas, aprovechando las buenas disposiciones mostradas por el pueblo y las autoridades en toda la región. Así irán apareciendo el Regimiento de Infantería de Línea 1º de Badajoz, Batallón Real de Zapadores y Minadores de Extremadura, Regimiento de Infantería Ligera Voluntarios de Plasencia, Regimiento de Infantería Voluntarios de Trujillo, Batallón de Cazadores de Llerena, “el leal”, Tiradores de Mérida, Voluntarios de Valencia y Alburquerque, Batallón de Infantería Cazadores de Alcántara, Batallón de Infantería Cazadores de Zafra, Batallón de Infantería Cazadores de la Serena, Tiradores de Badajoz, Partida de Caballería de Cáceres, Regimiento de Caballería Cazadores de Alcántara, Regimiento de Húsares de Extremadura y otros más que seguirán formándose posteriormente.

La insurrección es general en España y Portugal, Junot, mando supremo francés en Portugal, debe mover sus guarniciones constantemente para sofocar múltiples levantamientos populares y contrarrestar una posible amenaza inglesa por mar. El 2 de julio, desde su Cuartel general en Navalmoral de la Mata informa el General Antonio de Arce de las disposiciones adoptadas para cerrar las avenidas de Madrid: cierre del puente de Almaraz y defensa con artillería, en sus alrededores instala barracones para los 2.000 hombres reunidos en Cáceres y Trujillo y continuar con su instrucción; cuarenta y tantos de caballería, venidos de Cáceres¹⁶ son adelantados a Almaraz; rompió las barcas de Mesas de Ibor, Belvís de Monroy, Talavera la vieja y Almaraz; para cortar el paso a Plasencia despliega 200 hombres en la dehesa de Tejeda, al mando de Francisco Machuca, administrador de tabacos y conocedor de los pasos de contrabandistas; establece destacamentos en Belvís de Monroy, en el Campillo, frente a Belvís y del otro lado del río; los pasos a Ávila los cierra con gente de Plasencia, puerto de Baños, y los pasos a Ciudad Rodrigo con partidas de Gata y Coria.

Minadores; un destacamento de Artillería y el Regimiento de Caballería Húsares de María Luisa, mandado éste último por el Marqués de Monsalud.

¹⁶ Sin duda debe ser la “Partida de Caballería Ligera de Cáceres”. Mandada por Antonio Díaz y Cevallos, Secretario de Cámara, Acuerdo y Gobierno de la Real Audiencia de Extremadura. Montada, armada y equipada a costa de cada uno de sus componentes, personas distinguidas de la ciudad.

Se presentó al Ejército de vanguardia, en Navalmoral, el 25 de junio y el 6 de julio de 1808 el General Antonio de Arce, encargado de levantar y organizar fuerzas contra los franceses, les concede como uniformidad una chaquetilla azul con dos charreteras, grado de capitán, al Jefe y una, grado de Subteniente, para el resto de los componentes. Fue aprobado por la Junta Suprema de Extremadura el 18 de julio del mismo año. Su nombre en origen era “Voluntarios de honor de caballería ligera de Cáceres”.

BAUTISMO DE FUEGO.

A lo largo del mes de julio recibirá su bautismo de fuego el Ejército de Extremadura. La región portuguesa del Alentejo, al mando del General Francisco de Paula Leite, se levanta tras la marcha de Kellerman y ayudados por fuerzas del Ejército de Extremadura, atacan a la guarnición de Elvas. De Extremadura sale, en apoyo de la Junta alentejana, el Coronel Federico Moretti con unos 1.200 hombres de Húsares de María Luisa, granaderos provinciales, una llamada Legión Extranjera, formada en Juromeña con desertores portugueses y armados por los españoles, y alguna tropa de artillería.

El día 2 Nicolás Moreno de Monroy¹⁷ ocupa Campo Mayor y el 4 fuerzas españolas, desde esta ciudad, ocupan Ouguela.

El 6 se ocupa Castelo de Vide con fuerzas procedentes de Valencia de Alcántara y el 21 el Coronel Moretti, ocupa Juromeña, contribuye a sublevar y organizar el Alentejo portugués y emprende acciones contra la guarnición francesa de Elvas. Ante estas amenazas, las continuas fugas de fuerzas españolas y el clima de insurrección, el Mariscal Junot dispone que el General Loisón avance contra Évora para sofocar la rebelión lusa en el Alentejo.

El 26, día en que se ocupa Marvao, publica el Diario de Badajoz un entrañable noticia que copio a la letra:

“...Badajoz.- Don Antonio (sic) Ruiz y Mendoza, Teniente de Voluntarios del Estado, ha llegado a esta Plaza: le acompañan el Ayudante Mayor Don Julián Romero, el Teniente de Granaderos, graduado de Capitán Don José de Luna y el Subteniente don Francisco de Arcos, todos del mismo Regimiento. Don Jacinto Ruiz fue uno de los tres oficiales que el dos de Mayo hicieron en Madrid prodigios de valor, y una carnizería horrorosa en los Franceses, hasta que después de haber rendido una columna de trescientos Enemigos, cayeron agoviados por la muchedumbre que cargó sobre ellos, pero sin querer rendirse. Daoiz y Velarde murieron al pie de los cañones y con el sable en la mano; y Ruiz, con un

¹⁷ La Junta Suprema de Extremadura le concedió el grado de teniente coronel en 2 de junio de 1808 y el empleo efectivo de capitán de la 1ª Compañía en el 2º Regimiento de Húsares de Extremadura en 14 del mismo. Según

balazo en un brazo y otro en las espaldas que le salió por el pecho cayó, y los enemigos le tubieron por muerto. Aún tiene abierta la llaga de la espalda; pero no pudiendo entretenerse por más tiempo, ni pudiendo tampoco contener a sus amigos y compañeros, que se habían comprometido a no abandonarlo, han burlado la vigilancia de los franceses y, huyendo de Madrid, han venido todos quatro a alistarse entre los defensores de la Patria...”

El General Loisón, veterano militar destacado por la dureza de su represión en el norte de Portugal, alcanza Évora y, para su sorpresa, encuentra a las fuerzas insurrectas del Coronel Moretti y el General portugués Leite formadas para batalla campal, en número de unos 3 ó 4.000 hombres¹⁸, mal instruidos y peor armados, que habrán de hacer frente a 7.000 experimentados franceses. El combate es rápido y feroz. Las fuerzas aliadas son deshechas a la primera carga y se retiran para intentar desesperadamente defenderse en la ciudad, que es asaltada sobre la marcha, saqueada y sus defensores, casi todos, aniquilados sin cuartel. En 1 de agosto Loisón sale de Évora para Elvas dispersando a su paso las partidas que cercaban la plaza y nombra Gobernador de la misma al Comandante Girod de Novillars, casi coincidiendo con el desembarco en la bahía del Mondego de la expedición británica que ha de ponerse a las órdenes de Sir Hew Dalrymple. Cuando el 4 del mismo se dispone a atacar Badajoz recibe órdenes de retornar a Abrantes ante esta amenaza.

Coincidiendo con la marcha de las fuerzas francesas, tropas hispano-portuguesas reocupan Juromeña, el día 14, y las localidades más importantes del Alentejo, nombrando nuevas autoridades y proclamando al Regente Juan VI por Rey de Portugal. El día 17 se traba el combate de Roliça entre británicos y franceses. Los franceses han de ceder sus posiciones pero causan muchas bajas a sus rivales y el 21 se da la batalla de Vimieiro en la que los británicos derrotan a los franceses pero no rematan la acción permitiendo su retirada y reorganización. Poco después entrarán en conversaciones que finalizarán en la firma de un acuerdo de suspensión de hostilidades.

Se firma el Convenio de Çintra, el día 30, entre británicos y franceses, con la

aparece en una relación firmada en Badajoz, por el Marqués de Monsalud, el 24 de agosto de 1808.

¹⁸ IHCM, CGD, 5-5-7-14, rollo 67:. En éste documento se señalan como fuerzas al mando de Moretti: Legión Extranjera 400 hombres; 2 compañías de Granaderos Provinciales 200; 1 compañía de tropas ligeras 100; 1º y 2º de Húsares de Extremadura 250; Artillería a caballo con 4 cañones y Artillería a pié con 4 piezas; total 1.070

oposición de portugueses y españoles que ni siquiera fueron consultados, que permite la total evacuación de Portugal, con armas y bagajes, del Ejército francés del Mariscal Junot.

En los primeros días de septiembre, una vez enterados los españoles y los insurrectos alentejanos de los acuerdos de Çintra, manifiestan su disgusto y oposición. Aprovechando la ocasión el General Galluzo decide tomar Elvas. Al mando del Mariscal de campo José de Arce, fuerzas españolas atacan la plaza de Elvas el día 7 y sitian a la guarnición francesa. El Comandante francés, Girod de Novillars, se atrinchera con sus 1.400 hombres en el Fuerte de Lippe, actual Fuerte de Graça, al norte de la plaza. El sitio durará hasta el día 20.

El día 14 el Sargento Felipe Blanco, del 2º Regimiento de Húsares de Extremadura, con ocho caballos de su partida y el Sargento Antonio López, del Regimiento de Infantería 1º de Badajoz, con un cabo y doce soldados, entran en Elvas y toman presos a un oficial portugués y a varios franceses. Los obuses de nuestra artillería comienzan a actuar contra el fuerte de Lippe.

El día 20 aparecen en Elvas las tropas británicas que, de acuerdo al Convenio de Çintra, han de hacerse cargo de la plaza y escoltar a las francesas que deben embarcar en Lisboa. El General Galluzo firma un “estadillo” de formación el día 25 de septiembre en el que se señala que el Ejército de Extremadura cuenta en sus filas con 6.020 hombres de Infantería de Línea, 5.050 de Infantería Ligera, 1.150 de Caballería, con 1.076 caballos, 500 hombres de Artillería a pie y 184 de Artillería a caballo, con 136 caballos. En total 12.904 soldados y 1.212 caballos. Este mismo día queda constituida la Junta Central Suprema Gubernativa del Reino, instalada en el Palacio Real de Aranjuez, que contará con dos representantes de la extremeña: el Intendente Martín de Garay y el tesorero del Ejército de Extremadura Félix Ovalle.

El 27 se publica la Proclama del General Galluzo al Ejército de Extremadura ante una inminente salida a operaciones. El día 30 la Junta Suprema Central, Conde de Floridablanca, ordena a la de Extremadura aprestar su Ejército y moverlo a Castilla.

hombres.

En los primeros días de octubre, el 4 para ser más exactos, el Teniente Jacinto Ruiz Mendoza presenta instancia a la Junta Suprema solicitando el Escudo de distinción a los fugados de Portugal e incorporados al Ejército de Extremadura. La Junta contesta el mismo día de forma elogiosa concediendo el Escudo pero *...le señala la misma Suprema Junta otro nuevo Escudo de distinción como premio del valor, del qual deberá usar antes de aquel. Este escudo será una Corona de Laurel y en la circunferencia dirá: Por Ferndº 7º y la defensa del Parque de Artª el día dos de Mayo de 1808...*

En la mañana del día 7 de octubre, el Ejército de Extremadura al completo (Anexo 2), mandado por el General Galluzo (Anexo 3), inicia su marcha hacia Madrid. Quedan encargados de reorganizar las reservas y nuevas Unidades el Marqués de Monsalud y el General Antonio de Arce. Las Divisiones del Ejército de Operaciones van al mando de los Mariscales de campo Conde de Belveder, Juan de Henestrosa y Francisco de Trías.

Hacia el 18 los expedicionarios alcanzan Madrid donde el General Galluzo será relevado del mando, al señalar carencias en el equipamiento e instrucción y a causa de ciertas desavenencias con la Junta Central, que se le dará al inexperto Conde de Belveder.

El día 30 de octubre el Gobernador de la plaza de Alcántara, Fernando de Manuel Villena, avisa al ayuntamiento de Zarza la Mayor la llegada en los próximas jornadas de fuerzas expedicionaria británicas a las que deben acoger y suministrar. Éste mismo día llegan también a Badajoz para marchar por el Camino Real a Madrid. Serán acogidas y suministradas ampliamente en diversas edificaciones de la plaza. Son tantos los gastos sobrevenidos a las localidades de paso que, por ejemplo, cuando el día 2 de noviembre, fuerzas británicas se acantonan en la vecina Talavera la Real, su Ayuntamiento ha de pedir fondos para abonar los suministros que debe proporcionarles, a la Junta de Extremadura y en otras ocasiones desviar los fondos de atenciones al común.

El día 4 de este mes Napoleón entra en España para dirigir personalmente una campaña que hasta la fecha no había resultado nada brillante. Viene con los mejores

Mariscales del Imperio: Ney, Víctor, Bessiéres, Moncey, Lefebvre, Mortier y Saint-Cyr, y un ejército de 320.000 bayonetas.

En la mañana del día 10 el Conde de Belveder, con parte del Ejército de Extremadura ya que no esperó a tenerlo todo reunido y desplegado, planta batalla a los franceses en Gamonal, inmediaciones de Burgos, mandados entre otros por Lassalle, Mouton y Bonnet. La derrota de los españoles es aplastante y la ciudad de Burgos es saqueada. Tras la huida de Belveder, el mando de los restos se le entrega al General José de Heredia,

Las derrotas de Gamonal (10), Espinosa (11), Tudela (23) y Somosierra (30) abren las puertas de Madrid a Napoleón. La capital del reino capitula el día 4 de diciembre.

LA INVASIÓN DE EXTREMADURA.

Los restos del Ejército de Extremadura, reagrupados en Talavera de la Reina, provocan un motín en el que resulta asesinado el General Benito San Juan, día 7, defensor del paso de Somosierra. La Junta Central, ante la ocupación de Madrid por los franceses, decide trasladarse a Extremadura, camino de Sevilla, y el día 9 está establecida en Trujillo, donde en esta fecha, y dado el desbarajuste introducido en las fuerzas españolas, autoriza a todo Jefe militar de localidad o Ayuntamiento de la misma a imponer la pena máxima a desertores. Hay también un cierto desorden en el mando del Ejército, que se ofrece en primer lugar al General Antonio de Arce y que definitivamente tomará de nuevo Galluzo.

Ante la aparición en las fronteras de Extremadura de partidas francesas el día 10, la Junta Central decide continuar viaje a Sevilla y pide dinero para ello, el obispo de Plasencia les donará 90.000 reales.

El 13 alcanza Mérida, donde la Junta Local de Gobierno pide a su Presidente, Floridablanca, que el General Cuesta, que marchaba en calidad de arrestado por desavenencias con la Central, pase a mandar el Ejército y la Capitanía de Extremadura. En

realidad fue casi un motín popular el que lo exigió y la Junta Central, para dar formalidad a la imposición exigió una petición formal de la Junta de la Provincia.

A mediados de este mes de diciembre la disposición de las tropas contendientes en Extremadura es:

- El IV Cuerpo de Ejército, Mariscal Lefevre, tiene su Cuartel general en Talavera de la Reina con la División de Caballería Lassalle estableciéndose en Navalmoral de la Mata, con avanzadas en Almaraz, y la División de Caballería Milhaud, Lassalle y Milhaud son los vencedores de Gamonal, en Oropesa con avanzadas en Puente del Arzobispo.
- El general Galluzo reagrupa sus fuerzas, desorganizadas, desmoralizadas y mal equipadas en la izquierda del Tajo para defender su paso¹⁹: El grueso, 5.000 hombres, entre el puente de Almaraz y el puerto de Miravete y la División Trias, 800 soldados y 130 jinetes, un escuadrón y el Batallón IV de Guardias Walonas, en el Puente del Arzobispo. Galluzo en documentos posteriores afirma no disponer de más de 5.000 hombres, dos mil de ellos desarmados, otras fuentes dicen que contaba con cerca de ocho mil. El 15 Trias llega a Puente del Arzobispo, ya ocupado por franceses y se repliega a Castañar de Ibor, desde donde maniobra contra los franceses los días 17 y 20, este último día lanza tres ataques al Puente, que resiste el 12º de Dragones.

Las noticias del desorden de la retirada y la entrada de invasores en Extremadura llegan a Badajoz, donde el día 16 una nueva algarada callejera termina en el asesinato de varias personas: dos presos franceses, un colaboracionista portugués al que llaman Vasconcelos, el coronel Tiburcio Carcelén²⁰ y el afrancesado Antonio Noriega de Bada²¹, son

¹⁹ Pasos del Tajo: Puente del Arzobispo, por la comarca de la Jara, Castañar de Ibor, Fresnedoso, Deleitosa hasta desbordar por el sur el puerto de Miravete y, orillando la izquierda del Tajo, Mesas de Ibor, Higuera y Casas del Puerto a tomar la retaguardia del puente de Almaraz; los puentes del Conde y del Cardenal no abren vías importantes. El de Almaraz en el camino real de Madrid, es el camino mejor a Sevilla, Badajoz y Portugal al sur del Guadiana.

²⁰ El Coronel Tiburcio Carcelén mandaba el Batallón I de la División 2 de Granaderos Provinciales de Castilla la Nueva, que había operado a las órdenes del General Carrafa en Lisboa, cuando la invasión de Junot. Se le había sustanciado causa por no haberse fugado de los franceses en junio, a pesar de habersele avisado por la Junta de Extremadura. Al parecer en la fecha en que fue asesinado la causa llegaba a su fin y podría salir con una sanción muy baja o libre de culpa.

linchados en su prisión de Puerta Palmas y arrojados sus cuerpos al Guadiana. La tensa situación hace que la Junta Central ordene una investigación de los hechos, llevada a cabo entre otros por el Teniente coronel Mariano Ricafort²², para calmar los ánimos. Son detenidos, y serán juzgados, varios de los responsables.

El día 22 lanza el General Trías un nuevo intento contra dicho Puente del Arzobispo, pero se refuerzan los franceses y ha de retirarse a Valdelacasa. El mariscal Lefevre recibe órdenes de moverse contra el Ejército de Extremadura hasta Trujillo para destruirlo y posteriormente tomar posiciones para, por Plasencia, pasar a Ciudad Rodrigo o regresar a la zona de operaciones Madrid -Toledo en caso de reacción del Ejército de La Mancha y Andalucía.

El 24 la División Sebastiani, Cuerpo de Ejército de Lefevre, pasa el río Tajo por el Puente del Arzobispo y se dirige a Valdelacasa, defendida por Trías, que ha sido reforzado hasta alcanzar los 2.000 hombres: ataque frontal, derrota española -con 60 muertos y heridos y 300 prisioneros- y retirada a Castañar de Ibor. La División de Infantería polaca Valençe y la de caballería Lassalle salen de Navalmoral hacia Almaraz, un regimiento se destaca contra el puente del Conde, los españoles lo defienden hasta que son forzados a replegarse sobre Trías en Castañar de Ibor.

Al día siguiente, 25, Sebastiani avanza por Mesas de Ibor a Casas del Puerto. Las localidades Higuera y Miravete, actualmente a ambos lados de la autovía a Madrid, son abandonadas por los españoles. La División Valençe intenta atravesar el puente de Almaraz y es rechazada por la artillería española, que, con un eficaz fuego de contrabatería, sostiene un largo duelo con los franceses. Mandaba la defensa del puente el Brigadier Hernando, con

²¹ Político asturiano, adepto a Godoy y colaboracionista con el Rey José. Había sido Diputado en Cortes y Tesorero Real, su casa fue saqueada tras el motín de Aranjuez y él encarcelado, quedó libre y fue detenido por una patrulla enviada por la Junta de Extremadura en julio. En octubre el Consejo de Castilla le exoneró de toda culpa y él se había dirigido en diversas ocasiones a la Junta Suprema pidiendo su puesta en libertad. Amigo y colaborador de Jovellanos, había sido retratado por Goya.

²² Mariano Ricafort Palacín y Abarca llegaría a ser Capitán general de Extremadura. Tras la Guerra de la Independencia pasaría, al mando del Regimiento de Infantería Extremadura, a América, donde combatiría a los órdenes del General Morillo. En diciembre de 1808 había sido nombrado por la Junta de Extremadura Jefe de Policía y Seguridad de la Provincia.

cuatro piezas, dos batallones del Regimiento de Infantería Mallorca y otros dos del Regimiento Irlanda. Tras un ataque formal, los zapadores franceses logran tender planchas y ocupan la margen izquierda. Los españoles en retirada intentan la voladura del tablero del puente y, aunque no logran su objetivo, lo dejan muy dañado.

Galluzo se retira a Jaraicejo con sus fuerzas, la retaguardia de Hernando es alcanzada y maltratada, los franceses le toman la artillería. En la noche las fuerzas españolas alcanzan Trujillo, Galluzo reúne su Consejo de guerra y se decide continuar la retirada a Zalamea de la Serena sin esperar a Trías. El puente de Almaraz es reparado y Lassalle inicia persecución. Trujillo es abandonado y a lo largo del camino real los franceses van apresando dispersos y bagajes.

El 26 Lasalle continúa la persecución, ocupa Miajadas y cuando está en alcance de las fuerzas en retirada recibe órdenes de regresar. El ejército francés ha de reunirse en Casatejada, Galluzo por Puerto de Santa Cruz sigue a Zalamea, protegiendo la retirada de la Junta Central a Sevilla y envía casi toda su artillería, once piezas, a Badajoz. Ante el claro peligro de invasión, y el estado en que se encuentran las fuerzas regulares, la Junta Suprema de Extremadura pasa una circular a todas las localidades ordenando que se formen partidas con los cazadores y conocedores de la zona para incomodar al invasor. Trías, sosteniendo continuos combates, encuentra ocupado Miravete, Jaraicejo y Trujillo. Se reunirá a la retaguardia de Galluzo, en Miajadas, con 1.200 hombres.

El día 28, ya reunidas, las fuerzas francesas se dirigen al Tiétar, partidas sueltas presentan resistencia en la Venta de la Bazagona, donde muchos son hechos prisioneros. Los franceses se dirigirán a Plasencia donde montan el Cuartel general. Alrededor de 1.000 hombres de Caballería se establecen en Galisteo, desde donde ocupan Aldehuela, Carcaboso, Valdeobispo, Montehermoso, Mirabel y Torrejoncillo. Las lluvias torrenciales del 29 y 30 paralizan movimientos.

En este día 29 la Junta Suprema de Extremadura ofrecerá al General Cuesta, que ha sido propuesto por la Junta de Mérida a instancias del pueblo, la Capitanía general y el mando de sus fuerzas.

El General Galluzo, ya en Zalamea, es destituido por la Junta de Extremadura que incluso le abrirá un expediente informativo por su abandono, sin la adecuada resistencia, de la línea del Tajo, la destrucción de sus pasos y el abandono en que dejó a la capital de la Provincia.

En el último día del año los franceses reciben orden de retornar a Madrid. La División Sebastiani, la caballería de Milhaud y parte de la División Valençe se concentran en los alrededores de Plasencia desde donde, por el puerto de Baños pasan a Béjar. La caballería de Lassalle y el resto de la División Valençe que no ha podido atravesar por la Bazagona toman el camino real a su destino.

CONCLUSIÓN:

Al terminar el año los franceses han conseguido asegurar Madrid y limpiar sus alrededores, alejando al Ejército de Extremadura hasta la Serena, donde se reorganiza rápidamente a las órdenes de Cuesta. Badajoz continúa su labor de fortificación y se consolida, como sede de la Junta Suprema de Extremadura, como capital política y militar de la resistencia, gracias a sus almacenes, parques y fortificaciones.

ANEXO 1.

Manifiesto del Capitán General interino Conde de la Torre del Fresno:

... "Los avisos que se han recibido manifiestan que nuestro amado soberano y gobierno se hallan en un gran riesgo eminente, y quando todos los pueblos se encuentran resueltos a morir, antes que sea destruido el gobierno conviene que V. haga publicar en los pueblos de su partido: que aunque las noticias no son del todo auténticas, deben ser suficientes para que los buenos españoles se armen y se dispongan a defender su patria, si por desgracia saliese cierto que nuestros aliados correspondían con perfidia a la amistad y buena fe con que los recibimos; en su consecuencia, y siendo preciso para nuestra conservación y defensa que esta se haga con el mejor orden, y correspondamos así a las esperanzas de la patria, abrirá V. tres registros.

En el primero se habilitarán todas aquellas personas que mientras duren las circunstancias actuales quieran servir en los regimientos de línea que tenemos en la provincia, y conviene aumentar hasta dos

mil hombres cada uno.

En el segundo los que quieran servir en el tercio o tercios del pueblo, que llevarán la vandera y divisa que tengan a bien elegir, y se les señalarán oficiales que los instruyan y dirijan.

En el tercero se pondrán todos aquellos que puedan servir con caballos, a los cuales se les dará la misma organización que a la anterior; y que todo se execute con la brevedad del rayo; para que el enemigo, si llegase a serlo, se convenza de que los españoles jamas conocen peligros quando es preciso salvar y vengar el rey, la religión y la patria.

A fin de que todo se halle pronto si llega el caso de emprender una marcha, debe V. tener nombrado el número de carros y acémilas que son necesarias para conducir los víveres y efectos precisos para la subsistencia y municiones que llevarán consigo.

Yo me glorio y me honro de ser comandante general de una provincia fiel y valiente que en ningún tiempo ha desmentido su valor, y me prometo que en esta ocasión se acreditará mas que nunca que sabemos preferir todos los contratiempos y todos los trabajos a una opresión injusta.

*Dios guarde a V. muchos años. Badajoz 5 de mayo de 1808.== El conde de la Torre del Fresno.
(Tomado de la Contestación... del Brigadier Moretti)*

ANEXO 2.

ESTADO DE LOS CUERPOS QUE COMPONEN EL EJÉRCITO DE EXTREMADURA:

Casa Real.- 1 batallón de Reales Guardias Españolas de Infantería con 1000 hombres; 4 compañías de Reales Guardias Walonas, 400 hombres y 1 escuadrón de Carabineros Reales, 150 caballos y 150 soldados..

Cuerpos Reales.- Artillería, 1.200 hombres y 136 caballos; 1 batallón de Zapadores Minadores, 500 hombres.

Infantería de Línea.- 1 batallón de Granaderos Provinciales, 700 soldados; 3 batallones del Regimiento 2º de Mallorca, 2.256 soldados; 3 batallones del Regimiento Badajoz, 2.256 soldados; 3 batallones del Regimiento Voluntarios de Trujillo, 2.256 soldados; 3 batallones del Regimientos Voluntarios Leales de Fernando VII, 2.256 soldados y 1 batallón del Regimiento Provincial de Badajoz, 600 hombres.

Infantería Ligera.- (Todos a 1 batallón) 2º de Cataluña, 1.200 soldados; Voluntarios de Valencia y Alburquerque, 1.200 soldados; Voluntarios de Mérida, 1.200 soldados; Voluntarios de Plasencia, 1.200 soldados; Cazadores de Zafra, 500 soldados; Voluntarios de la Serena, 1.200 soldados y 1º compañía de Cazadores, 200 hombres.

Caballería.- (Todos a 5 escuadrones, 670 soldados y 540 caballos) Regimiento Cazadores Voluntarios de España, Regimiento Cazadores Voluntarios de Trujillo, Regimiento Cazadores Voluntarios de Alcántara, Regimiento de Húsares 1º de Extremadura y Regimiento de Húsares 2º de Extremadura.

En total forman: 22 batallones, 26 escuadrones, 23.624 hombres y 2.986 caballos.

(Tomado del Diario de Badajoz de 11 de octubre de 1808)

ANEXO 3.

Proclama del general Galluzo ante la salida del Ejército de Extremadura:

...AMADOS EXTREMEÑOS. El Exército que habéis formado para servir contra el tirano que arrebató cautelosamente nuestro amado Monarca Fernando VII, está ya acabando de salir para reunirse a los demás que están coronados de victorias, y yo voy a emprender la marcha en medio de él. Antes de dexar la Capital quiero mostraros mi eterno agradecimiento por la elección con que me honrasteis, poniéndome a su Cabeza y a la de la Provincia. Mis desvelos se dirigirán constantemente a la felicidad de la Extremadura y a la conservación de sus individuos; y supuesto que nos hemos visto libres de los horrores de las demás de la Península, por vuestros esfuerzos y mi desvelo, trabajemos de concierto para exterminar al pérfido enemigo y concluir la grande obra empezada.

Vivid tranquilos en vuestros hogares y respirad en la seguridad de que cuidaré a cada Patricio con el mayor interés y amor, y estaré incesantemente ocupado de su bien estar.

El agradecimiento me liga estrechamente a vosotros y las obligaciones que me impuse, admitiendo el mando, me ocupan día y noche. Conservad, os pido, el entusiasmo hacia la buena causa que habéis demostrado hasta aquí: prestad quantos auxilios podáis a vuestros hermanos de armas y reposad entre vuestras familias seguros de que quedará batido el orgullo del usurpador: respetad las autoridades constituidas, considerando que de ellas depende la salud de la Patria, y esperad con constancia mi pronta vuelta como os he ofrecido, y la del Exército, que veréis llenos de laureles. Esta palabra os doy: en cumplirla cifro todo mi deseo, que es acabar mis días entre vosotros y pagaros, como debo, vuestro tierno amor y firme adhesión hacia mi persona, como últimamente me habéis acreditado.

Quartel General de Badajoz, 7 de octubre de 1808 = José Galluzo =

(Publicado en el Diario de Badajoz nº 117 del martes 11 de octubre de 1808)

ANEXO 4.

Escrito de los comisionados de la Junta de Extremadura, dirigido a la Junta Central Gubernativa del Reino:

...Anoche hemos dormido en Oropesa adonde concurrió bastante tropa de la dispersada y continuará pasando todos los días. Puede contarse al menos con que la mitad vienen sin fusiles y en desorden. Hemos logrado que cesen los excesos que cometían, mediante las disposiciones tomadas p^a que se les subministrasen raciones y un socorro p^a 4 días en Talavera. Es preciso dar órdenes mui eficaces p^a que se acerquen víveres a Almaraz y pueblos inmediatos contando por lo menos con 15 mil hombres que se juntarán en 6 días o antes. En Talavera quedó un Comandante de armas con caballería e infantería p^a partidas abanzadas y guerrillas que en todo caso eviten una Sorpresa a aquel vecindario; a medida que lleguen allí las tropas Dispersas saldrán p^a Almaraz por partidas capaces de hallar en el tránsito todos los socorros que permitan así los pueblos del Camino directo como los de sus inmediaciones a dcha. e izq^a adonde se estenderan.

A pesar de haber embiado ordenes a las Justicias y personas especialmente encargadas de saber lo que ocurre en Madrid nada sabemos aún de positivo Sino que es tal la insubordinación que abren los pliegos que ban a la Junta los oficiales y otros individuos que se hallan en el camino Sin duda por Curiosidad. Esto convencerá a V. M. de la necesidad absoluta de organizar las tropas y [...] su obligación dejando p^a otra época más oportuna la facilidad de honrar con grados y Distinciones a los que solo buscan en ellos la brillantez exterior de un traje que no les está bien.

Dios guarde a V. M. ms. as. Nabalmoral 9 de Diziembre de 1808 a las dos de la tarde.

El vizconde de Quintanilla , Lorenzo Calbo.²³

(Archivo Histórico Nacional, Sección de Estado, 38, C)

DOCUMENTACIÓN:

ARCHIVO GENERAL MILITAR DE MADRID, *Diario de Badajoz* en Colección documental del Fraile, Rollo 1, volumen 5 y Rollo 6, volumen 60.

ARCHIVO HISTÓRICO NACIONAL, *Sección de Estado, 38, C. (Sección de Guerra. Extremadura. Formación y auxilios al Ejército de Extremadura...)*

BIBLIOGRAFÍA:

FREIRE LÓPEZ, Ana María, *Índice bibliográfico de la colección documental del Fraile*, Madrid, Servicio Histórico Militar, 1983.

GÓMEZ VILAFRANCA, Román, *Extremadura en la Guerra de la Independencia Española*, Badajoz, Tipografía Uceda Hermanos, 1908.

MELÉNDEZ TEODORO, Álvaro, *Apuntes para la Historia Militar de Extremadura*, Badajoz, editorial Cuatro Gatos, 2008.

“Apuntes para una cronología de la Guerra de la Independencia en Extremadura, 1808-1812” en *Coloquios Históricos de Trujillo*, septiembre 2008, pendiente de publicación.

“La Guerra de la Independencia en la prensa de la época. Julio-septiembre 1808” en *IX*

²³ Comisionados de la Junta Central para reorganizar las tropas en la zona de Talavera de la Reina a Almaraz.

Jornadas de Historia de Llerena, octubre 2008, pendiente de publicación.

“La Guerra de la Independencia en Extremadura: Otros protagonistas” en *Cuadernos del Bicentenario n° 3*, Madrid, Foro para el estudio de la Historia Militar de España, 2008.

MORETTI, Federico, *Contestación del Brigadier Don Federico Moretti y Cascone (en la parte que le toca) al manifiesto del Teniente General D. Juan Carrafa*, Cádiz, Imprenta de don José M^a Guerrero, 1812.

NORIEGA IGLESIAS, J. J. “Un asturiano olvidado: Antonio Noriega de Bada” En Biblioteca virtual de la Asociación Cultural Abamia (www.abamia.net/Biblioteca_virtual.html)

SERVICIO HISTÓRICO MILITAR, *Guerra de la Independencia*, ponente Juan Priego López, Madrid, editorial San Martín, 1989-2000.

ABREVIATURAS:

AGMM: Archivo General Militar de Madrid.

AHPB: Archivo Histórico Provincial de Badajoz.

AMB: Archivo Municipal de Badajoz.

CGD: Colección General de Documentos.

IHCM: Instituto de Historia y Cultura Militar.